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MINISTERIO 
PROCEDIMIENTOS ADMINISTRATIVOS 
El Ministerio de la Producción publicó ayer una resolución que establece la reducción de 
plazos y requisitos de algunos procedimientos incluidos en su Texto Único de Procedimientos 

Administrativos (TUPA), la cual entrará en vigencia a los 15 días hábiles contados a partir de 
hoy. El ministerio decidió reducir los requisitos de 33 procedimientos establecidos en el 
TUPA, los que están vinculados al sector de pesca e industria. (El Peruano 8) 

 

MYPE  e INDUSTRIA 
LAS INDUSTRIAS DE FIDEOS Y ACEITES ESTÁN OPERANDO AL 100% DE SU 
CAPACIDAD  
En el subsector no primario de la industria nacional, las ramas de fideos, alcuzcuz (sémola) y 
productos farináceos alcanzaron un índice de utilización de capacidad instalada de 100%, al 
igual que la rama de aceites y grasas de origen vegetal y animal. Esta información, 
correspondiente a agosto del 2010, fue reportada por el Ministerio de la Producción, que en 

general indica que en ese mes, la tasa de utilización de la capacidad instalada de la industria 
fabril total se ubicó en 57.1%. Eso, añade, representó 1.1 puntos porcentuales más que el 
nivel registrado en el mes anterior. El subsector no primario presentó una mayor utilización 
de la capacidad instalada en el citado periodo, con el 58.3%, mientras que el subsector 
primario alcanzó la tasa de 53%.La rama de producción de carnes y productos cárnicos alca 
nzó el 95.9% de su capacidad instalada, mientras que en la rama de refinación de petróleo 
fue del 91.3%. En el otro extremo, la actividad que presenta una menor tasa de utilización 

es harina y conservas de pescado con 8.4%. De otro lado, el viceministro de Industria, José 
Luis Chicoma, ajustó los estimados de crecimiento industrial para este año, que calculó 
cerraría en 11.2%. UN 20% ELEVARÁ SUS INVERSIONES. Los industriales están ahora más 
optimistas que a fines del año pasado con respecto a invertir en más bienes de capital. 
Según el Reporte del Índice de Opinión Industrial (Inopi), que desarrolló en setiembre el 
Ministerio de la Producción, un 20.2% de industriales está dispuesto a aumentar inversiones 
en compra de maquinaria y equipo. Un restante 79.8% de empresarios fabriles no prevé 

variar las inversiones que tenía proyectadas en ese tipo de adquisiciones, y ninguno espera 
disminuirlas. En el anterior INOPI, de noviembre del 2009, sólo un 12% de los encuestados 
preveía aumentar inversiones en bienes de capital. (Gestión 8) 
 
INDUSTRIAS TRABAJAN AL 100% DE SU CAPACIDAD INSTALADA   
La industria de fideos, alcuzcuz y productos farináceos alcanzó un índice de utilización de 

capacidad instalada de 100% en agosto, al igual que la rama de aceites y grasas de origen 
vegetal y animal, informó el Ministerio de la Producción. Por su parte, la rama de elaboración 

de alimentos preparados para animales registró un índice de 99.4%. Por encima de 90% de 
uso de capacidad instalada se ubicaron las industrias de fabricación de cemento, cal y yeso 
(94.8%) y de almidones y productos derivados del almidón (90.2%). Asimismo, las 
industrias dedicadas a la producción de arcilla y cerámica no refractaria para uso estructural 
usaron el 85.5% de su capacidad instalada, y las de elaboración de periódicos, revistas y 

publicaciones periódicas el 85.4%. La rama de elaboración de bebidas malteadas y de malta, 
de pro ducción de cerámica no refractaria para uso no estructural, y de fabricación de 
artículos de cuchillería, herramientas de mano y otros registraron 83%, 81.9% y 81.4%, 
respectivamente. EL DATO La tasa de utilización de la capacidad instalada en la Industria 
Fabril Total se ubicó en 57.1% para el mes de agosto de 2010. (Expreso 17/Diario 16, 10/El 
Peruano 8/Correo 9/La Razón 13/La Primera 10/RPP Radio) 
 

EL 60% DE EMPRESAS QUE SURGEN AL AÑO SON CREADAS POR MUJERES  
Si bien el mundo empresarial se ha considerado como un territorio de hombres, las mujeres 
están empezando a tener un rol más activo, dejando de limitarse al área de servicios a la 

hora de crear su propia compañía. Enrique Quispe, presidente de la Asociación de Pequeños 
Empresarios de Lima–Apelima, señaló que una muestra de ello es que en las estadísticas de 
la Superintendencia de Banca y Seguros, se observa que el 60% de las solicitudes de 



préstamos corresponden a mujeres. "Eso indica que a las financieras les da más confianza 

otorgarle créditos a las empresarias, porque han probado ser más disciplinadas, organizadas 
y buenas pagadoras", mencionó. Estimó que un 60% de las empresas que ingresan a 
competir en el mercado son creadas por mujeres, quienes han ampliado la variedad de 
rubros a los cuales se van a d irigir, por lo que no sorprende que ingresen al rubro de la 
construcción. (Gestión 11) 
 
REDUCEN TASAS DE REGISTROS PÚBLICOS 

El Ministerio de Justicia dispuso la reducción de los cobros de la Superintendencia Nacional 
de Registros Públicos (Sunarp) para inscribir predios y para constituir empresas. En el primer 
caso se aplicará una tasa única de S/.19 para los actos que no superen 14 UIT (S/.49,700), 
señala el decreto supremo. También establece la rebaja de los cobros para la constitución de 
empresas, así como para el aumento y la reducción de capital.(Perú 21, 11) 
 

PRODUCTOS NATURALES 
Nueve empresas peruanas productoras y comercializadoras de productos naturales 

participaron en la Natural Products Expo East, que se inició en Boston (Massachussets), 
Estados Unidos. Dicha feria está catalogada como la más grande de la costa este 
estadounidense en cuanto a productos naturales, ecológicos, gourmet y orgánicos se refiere.  
Las empresas peruanas que participan son Laboratorio Algas Marinas, Machu Picchu Trading, 
Apiarios Llona Bojórquez, MG Natura Perú, Intreco, Liofilizadora del Pacífico, Raindrop 

International, Industrias Alimenticias Cusco y Hersil. Las ventas de productos naturales en el 
noroeste de EE.UU. pasaron los US$ 6,000 millones en el 2009, 3% más respecto al año 
previo. (Gestión 10) 
 
CRECEN 10% ENVÍOS DE COSMÉTICOS  
Las exportaciones de cosméticos y afines, sin incluir jabones, sumaron US$45,7 millones 
entre enero y agosto del presente año. Según la Sociedad de Comercio Exterior del Perú 

(Cómex Perú), el monto es 10% mayor al reportado en el 2009. El principal destino fue 
Colombia. (El Comercio B5) 
 

„RETAIL‟ DESPIERTA Y SE APURA POR LLEGAR A PIURA 
PIURA. Dentro de dos meses, Piura lucirá un rostro mejorado debido a que contará con dos 
nuevos centros comerciales: el Open Plaza, del grupo Malls Perú, y del Real Plaza, del grupo 

Interbank. (El Comercio B11) 
 
CRECE DEMANDA DE TÉCNICOS EN CONTROL Y AUTOMATIZACIÓN TEXTIL  
El presidente del Consejo Directivo de Tecsup Lima, Juan Incháustegui Vargas, señaló que en 
los últimos seis años se ha visto una mejora de 30% en las remuneraciones de los 
profesionales técnicos que laboran en actividades de construcción y minería, precisando que 
a la fecha, los sueldos para este tipo de trabajador se encuentran entre los US$ 15,000 y 

30,000 anuales. Aunque no precisó el número de empresas mineras que solicitan 
profesionales técnicos, comentó que después de la última crisis financiera del 2009, las 
mineras han reimpulsado su demanda de técnicos en manejo de maquinaria pesada, manejo 
de procesos de productos, mantenimiento y reparación. Proyectó además que para el 2011 

se tendrá un aumento en la remuneración a técnicos. (Gestión 9) 
 
CAPACITACIÓN A TRABAJADORES  

Para que mejoren sus ingresos económicos y su calidad de vida, el Ministerio de Trabajo 
invertirá más de tres millones de soles en capacitación y certificación gratuita de cerca de 
tres mil trabajadores de la gastronomía, turismo y hotelería, que tienen un potencial de 
crecimiento. Estos tendrán que inscribirse en el programa Revalora Perú del MTPE y 
someterse voluntariamente a una prueba práctica en una institución privada para obtener un 
certificado. (Gestión 6) 

 
WONG ADQUIERE EL 54% DE ANDAHUASI 
El grupo Wong compró 13’224.339 acciones de los 30’951.997 títulos que quería tener de la 
azucarera Andahuasi, con lo que ya adquirió el 54% de la empresa. Antonio Palacios, asesor 
legal de la cadena, dijo que desembolsaron S/.20’762.212 en esta operación. (El Comercio 
B8) 

 

PODER JUDICIAL INSTALA EL CONSEJO CONSULTIVO LABORAL 
Para vigilar que los juicios laborales no se retrasen excesivamente, el Poder Judicial (PJ) 
instaló el Consejo Consultivo Laboral. El presidente del PJ, Javier Villa Stein, exhortó a los 



jueces a resolver con rapidez las causas laborales y pidió a los abogados evitar articulaciones 

maliciosas en estos procesos. En ese sentido, enfatizó que la actuación de este tipo de 
letrados ocasiona un perjuicio a los trabajadores. Cabe señalar que la creación del consejo 
fue planteada por la Central Unitaria de Trabajadores (CUT), la cual integra este grupo de 
trabajo junto con la Central Autónoma de Trabajadores del Perú (CATP), la Confederación 
General de Trabajadores del Perú (CGTP) y la Confederación de Trabajadores del Perú (CTP). 
Julio Bazán, presidente de la CUT, señala que en esta plataforma no solo recibirán las 
propuestas de los representantes de los trabajadores para mejorar la administración de 

justicia, sino que también se velará porque a causas iguales, haya resoluciones similares. (El 
Comercio B7) 
 
PODER JUDICIAL RESUELVE PRIMER JUICIO LABORAL ANTES DE SEIS MESES  
Hace tres meses, entró en vigencia la nueva Ley Procesal del Trabajo, la cual permite que los 
juicios laborales se resuelvan en máximo seis meses, y a la fecha ya se tiene un proceso 

resuelto en forma rápida, pero faltan recursos para agilizar el sistema, informó el Poder 
Judicial (PJ). El primer juicio laboral, bajo la nueva ley, se realizó en el distrito judicial de 

Tacna, el cual admitió el 2 de agosto una demanda laboral que fue resuelta el 17 de 
setiembre. (Gestión 5) 
 
ESTE AÑO SE JUBILARÍAN 7,000 TRABAJADORES 
Al cierre de 2010, alrededor de siete mil peruanos se sumarían a la nómina de pensionistas 

de las Administradoras de Fondos de Pensiones (AFP), estimó Marcel Fort, gerente comercial 
de Rímac Seguros. Lo acumulado por estos trabajadores en sus Cuentas Individuales de 
Capitalización (CIC) es US$600 millones, de los cuales más del 90% se destinaría a rentas 
vitalicias, la modalidad más contratada de pensión que este año tendrá un crecimiento de 
145% frente a 2009. (Perú 21, 11) 
 
ESTIMAN QUE EL DÓLAR BAJARÍA MÁS EN 2011 

Los bancos y analistas consideran que el precio del dólar seguiría bajando en 2011, pero aún 
esperan conocer qué medidas está evaluando el Banco Central de Reserva (BCR) para 
prevenir la volatilidad. Mario Guerrero, del departamento de Estudios Económicos del 

Scotiabank, informó que su entidad rebajó, de S/.2.72 a S/.2.67, el estimado de precio del 
dólar para el cierre del próximo año. “La apreciación del sol se ha convertido en una 
tendencia de largo plazo. No vemos razones para que eso cambie”, sostuvo. A su turno, 

Alonso Segura, gerente de Estudios Económicos del BCP, adelantó que están revisando su 
proyección de la divisa estadounidense pero que, por el momento, la mantienen en S/.2.75 
para fin de 2011. (Perú 21, 9/Correo8) 
 
LA BVL CAE DEBIDO A RETROCESO DE METALES 
La Bolsa de Valores de Lima (BVL) registró una caída de más de 3%, debido al retroceso en 
el precio de los metales, luego de que China incrementara en 25 puntos su tasa de referencia 

para evitar el calentamiento de su economía. Esta caída es la tercera consecutiva de la plaza 
limeña, cuyo índice general cayó 3,03%; mientras que el selectivo, que agrupa a las 15 
acciones más negociadas en el mercado limeño retrocedió 2,63%. (El Comercio B6) 
 

RANSA INVIERTE US$6,8 MLLS. EN PLANTA 
Con una inversión de US$6,8 millones y para atender la creciente demanda, la empresa 
Ransa, que brinda servicios de logística, culminó la construcción de un nuevo centro de 

distribución de productos congelados (helados, pescados y alimentos perecibles) en el Callao. 
(El Comercio B8) 
 
COMERCIALIZACIÓN DE HIDROCARBUROS  
El Ministerio de Energía y Minas informó que el Osinergmin ha sido facultado para dictar 
medidas transitorias que permitan exceptuar el cumplimiento de los reglamentos de 

comercialización de hidrocarburos y seguridad, en casos se prevea o constate una grave 
afectación del abastecimiento interno de combustibles de todo el país. Según un decreto 
supremo del MEM, la afectación del abastecimiento de combustibles podría ser en un área en 
particular o la paralización de servicios públicos o atención de necesidades básicas. (Gestión 
6)  
 

CÁLIDDA OBTIENE DUCTOS DE EMPRESAS ELÉCTRICAS 

El Ministerio de Energía y Minas (MEM) dejó sin efecto las disposiciones legales que 
autorizaban a las empresas eléctricas Enersur y Kallpa Generación a instalar y operar ductos 
de uso propio para abastecerse de gas natural en el distrito de Chilca sin pagar por la 



distribución de ese recurso. Esto luego de que ambas empresas llegaran a un acuerdo 

privado con Cálidda para la transferencia de esta infraestructura, que en adelante será 
operada por la distribuidora de gas. (El Comercio B11) 
 
MERCADERÍA ILEGAL 
Agentes de Aduanas de Arequipa decomisaron un cargamento de 192 cajas de licor, 
procedentes de la Zona Comercial de Tacna y 50 sacos de cierres; las mismas que no 
contaban con documentación que acredite su ingreso legal al país. La mercadería ilegal era 

trasladada en el interior de un camión cisterna. (El Peruano 26)  
 

PESQUERÍA 
ECONOMÍAS DEL APEC PLANTEAN AUMENTAR SU OFERTA AGRÍCOLA 
El Perú y las otras economías del Foro de Cooperación Económica Asia Pacífico (APEC) 

plantearon incrementar su oferta agrícola y mejorar la capacidad de reacción frente a 
desastres agrícolas, durante la Primera Reunión Ministerial sobre Seguridad Alimentaria que 

se realizó en Niigata (Japón), informó el viceministro de Agricultura, Luis Sánchez.  El 
funcionario representó al Perú en dicha reunión, que tuvo como finalidad abordar diversos 
temas vinculados a la producción agrícola. Por ejemplo, el desarrollo sostenible, el impacto 
del cambio climático en la producción agrícola, el rol de las organizaciones internaciones en 

temas de seguridad alimentaria, así como las perspectivas para el suministro y demanda de 
alimentos en la región. Sánchez comentó que en esta reun ión también se debatieron 
algunos de los principales problemas en la región, como el alza en el precio de los alimentos, 
el aumento de la población, las limitaciones en la producción agrícola y cómo afectan estos 
problemas a largo plazo. “Los recursos marinos y la industria pesquera son una fuente 
segura y prometedora de suministro de alimentos, siempre y cuando se manejen 
sosteniblemente." El viceministro agregó que la seguridad alimentaria no solo implica la 

agricultura sino también pesca y recursos marinos, razón por la cual las economías del APEC 
deben aprovechar su riqueza. Otros compromisos de las economías del APEC son impulsar el 
desarrollo de las comunidades rurales y mejorar las prácticas en el agro, asimismo, se 
establecieron metas para facilitar la inversión en la agricultura, el acceso a los mercados y 

mayor intercambio comercial. (…). (El Peruano 9) 
 
PESQUERAS PERUANAS ENTRAN A LA BOLSA 

El vicepresidente de la Sociedad Nacional de Pesquería, Ricardo Bernales, dijo que el 
proyecto de integración bursátil entre las bolsas de Perú, Colombia y Chile facilitará una 
oleada de empresas pesqueras en la BVL. (Correo 9) 
 
RESULTADOS DE COPEINCA 
Las ventas de pesquera Copeinca fueron US$ 106.2 millones en el tercer trimestre del año, 

obteniendo US$ 68 millones de utilidad. En ese periodo también se avanzó hasta un 85% la 
construcción de tres embarcaciones pesqueras. En los primeros nueve meses del año, los 
ingresos obtenidos llegaron a US$ 223.9 millones, habiendo vendido 156,309 TM de harina 
de pescado. Para el año 2011, Copeinca estima que las utilidades de la empresa superarán 
en más de 40% a las registradas en este año, señaló Samuel Dyer Coriat, gerente general de 
la compañía. (Gestión 10) 

 

ALGAS AREQUIPA TIENE EL 35% DEL MERCADO 
Durante los primeros ocho meses del año, las exportaciones de algas frescas o secas 
alcanzaron los US$10,9 millones en ventas. De este monto, la empresa Algas Arequipa 
concentró el 35%, según la consultora Maximixe. Globe Seaweed International, firma 
también dedicada a la comercialización de este producto, ocupó el segundo lugar, al 
concentrar el 33,6% de lo exportado. (El Comercio B8) 
 

OLEAJES AFECTARÁN LA COSTA  
A prevenir. Entre hoy y el lunes 25 de octubre se presentará un oleaje anómalo en la franja 
del litoral sur, centro y norte del país, informó ayer la Dirección de Hidrografía y Navegación 
de la Marina de Guerra del Perú. Ante ello, el Instituto Nacional de Defensa Civil (Indeci) 
recomendó a las autoridades locales y regionales difundir mensajes de prevención entre la 
población de áreas de costa o playa, a fin de orientar la evacuación de personas hacia zonas 

seguras y alejadas del mar. Durante estos seis días de oleajes se debe evitar actividades 

portuarias como la pesca y deportes acuáticos. También se recomendó asegurar las 
embarcaciones ancladas en puerto y mantenerse alejados del mar. (Correo 4/Expreso 11/Ojo 
4/La República 24) 



 

ACTUALIDAD 
EL PERÚ Y BOLIVIA VUELVEN A UNIRSE 
Oportunidad. La franja de cinco kilómetros de playa que el Perú otorga a Bolivia favorecerá 
el comercio internacional y la integración entre los dos países.[Ilo] El Perú y Bolivia vuelven 
a unirse para fortalecer su amistad, su cercanía fraterna y su vecindad fecunda, afirmó en Ilo 

el presidente Alan García Pérez, quien, durante el encuentro que sostuvo con su homólogo 
de Bolivia, Evo Morales, dijo que ambas naciones ponen “punto final a todo tipo de rencillas 
sobre palabras” y dan paso a una relación mucho más cercana. “Lo que queremos es que de 
ahora en adelante nuestra relación sea mucho más estrecha, para ayudar al desarrollo de 
Bolivia y para ayudarnos en Bolivia para el desarrollo del Perú”, expresó el Jefe del Estado, 
durante el acto de firma de diversos convenios bilaterales.  Como prueba de esa voluntad, 
explicó que ambos dignatarios tomaron la decisión de reactivar un viejo proyecto, Mar 

Bolivia, que “no tuvo consecuencias, pero que ahora sí las tendrá, por voluntad de los dos 
gobiernos y porque las circunstancias del momento así lo exigen”. En ese sentido, indicó que 

el Protocolo Complementario y Ampliatorio de los Convenios referidos al proyecto, que fue 
suscrito previamente, “no son sólo palabras sino hechos históricos a favor de nuestros 
pueblos, de la amistad y de los siglos”. (El Peruano 3/Expreso 2/El Comercio A2/Correo 
12/La Primera 5/La República 3) 

 
“EL PERÚ JAMÁS SERÁ UN OBSTÁCULO PARA BOLIVIA” 
“Es injusto que Bolivia no tenga una salida soberana al océano”, afirmó ayer el presidente 
Alan García, quien ratificó que el Perú “jamás será un obstáculo” en el diálogo bilateral para 
que Bolivia recupere su salida al mar. (El Peruano 3) 
 
GARCÍA INVOCÓ A CHILE A QUE ENCUENTRE UNA SOLUCIÓN A ESTE LEGÍTIMO 

RECLAMO BOLIVIANO 
“El Perú sabe que es necesario que Bolivia recupere su salida soberana al mar. No es un país 
que haya nacido como Suiza, mediterráneo. [...] Es un país que necesita el respaldo de sus 
hermanos para hacer un frente común en defensa de un derecho irrenunciable. Invocamos 

que el diálogo bilateral conduzca a la recuperación de la justicia. [...] Es injusto que Bolivia 
no tenga una salida soberana al océano. No queremos ofender a nadie, pero sí queremos 
que la justicia se abra paso”.  Morales dijo que a su país le falta soberanía marítima, “aunque 

no es responsabilidad ni del presidente ni del pueblo peruanos. [...] Usted nos ayuda, señor 
presidente, para que Bolivia tarde o temprano retorne al mar. El retorno al mar es 
irrenunciable para los bolivianos. Ese trabajo con tinuará”. Agregó que su país esperaba, 
“con la comprensión de todos”, que un día Bolivia recuperase su salida  al mar con 
soberanía. (El Comercio A2/La Razón 2) 
 

PIÑERA: “CHILE ESTÁ MIRANDO AL FUTURO”  
Desde Londres, el presidente chileno Sebastián Piñera aseguró que el diálogo es el camino 
para resolver los problemas con Perú y Bolivia, y que el objetivo de su gobierno es mirar al 
futuro en relación con estos dos países vecinos. “Las relaciones Chile-Bolivia y Chile-Perú 
están mirando al futuro, a resolver los problemas. El pasado nos divide, el futuro nos une; y 
el futuro tiene que ganarle siempre al pasado”, dijo Piñera a la prensa al ser consultado 

sobre la promesa del presidente peruano, Alan García, de ayudar a Bolivia a contar con una 

salida al mar. (La República 4) 
 
¿QUÉ PLANTEA EL ACUERDO COMPLEMENTARIO?  
El gobierno peruano concedió a Bolivia una serie de facilidades portuarias para impulsar la 
industria, el comercio y el libre tránsito a través del puerto de Ilo, en el marco del Protocolo 
Complementario y Ampliatorio de los Convenios referidos al proyecto “Playa Bolivia”. Así, 
Bolivia tendrá acceso libre al Océano Pacífico para su comercio exterior y el desarrollo del 

turismo. El protocolo también le otorga la posibilidad de ampliar la capacidad operativa del 
puerto para el atraque de buques de gran calado en función de la demanda de las 
exportaciones Bolivianas. Igualmente, los presidentes Alan García y Evo Morales renovaron y 
ampliaron por 99 años la zona franca industrial y turística concedida en ese puerto, en 1992. 
Además, se amplió el área de la zona franca turística de 2 a 3.58 kilómetros cuadrados, la 
que se denominará “Playa Bolivia”, donde se prevé que capitales Bolivianos construyan un 

muelle con uso recreacional, deportivo y de pesca. Asimismo, acordaron la construcción de 

314 kilómetros de carreteras para unir a Tacna con La Paz, Bolivia y de otro tramo para unir 
a Bolivia con Madre de Dios mediante la Carretera Interoceánica, hasta Ilo. También se 
consagra una cooperación más estrecha entre las marinas de Guerra del Perú y Bolivia, con 



la instalación de un anexo de la Escuela Naval del país altiplánico en Ilo y con el libre acceso 

a Ilo de barcos de la Armada Boliviana para tales fines. (La Primera 5/La República 4/Gestión 
23) 
 
“ACUERDO CON BOLIVIA NO PONE EN RIESGO AL PAÍS”   
Resaltando que el encuentro entre los presidentes Alan García y Evo Morales fue muy 
significativo, el canciller de la República, José Antonio García Belaunde, manifestó que la 
renovación y ampliación de Boliviamar no generará ningún riesgo al país, ya que el Perú está 

siempre abierto a la inversión extranjera. (Expreso 3/La Razón 3) 
 
LUZ VERDE A LAS AUDITORÍAS 
La impunidad con la que trabajan cuestionados organismos internacionales llegará a su fin. 
Los congresistas José Vargas (Apra), Daniel Abugattás (Partido Nacionalista), Víctor Andrés 
García Belaunde (Alianza Parlamentaria) y Carlos Raffo (Grupo Fujimorista) apoyaron el 

proyecto de ley de la Contraloría, que le permitirá auditar los recursos públicos que son 
administrados por autodenominadas entidades extranjeras. (Perú 21, 7) 

 
CONSULADO ANDINO BENEFICIARÍA A UNOS 12 MILLONES DE MIGRANTES 
Los congresos del Perú, Bolivia, Chile, Ecuador y Colombia incorporaron ayer en sus 
respectivas agendas de trabajo dos temas claves para avanzar en la tantas veces reclamada 
integración subregional: la aprobación de la tarjeta laboral andina y el consulado andino. Si 

se aprueba la tarjeta laboral, los casi dos millones de migrantes andinos podrán estudiar, 
trabajar o invertir sin ningún tipo de traba burocrática en cualquiera de las cuatro naciones 
integrantes de la Comunidad Andina (CAN), es el caso de Colombia, Ecuador, el Perú y 
Bolivia, en su condición de países miembros; y los que se suma Chile en calidad de país 
asociado. Así, los trabajadores no perderán sus derechos laborales que hoy en día gozan en 
su país de origen y en caso que sea un empresario, este podrá participar, por ejemplo, en 
una licitaci ón de un país vecino con el único requisito de acreditar la ciudadanía de su país 

de origen. (El Comercio A8) 
 
PROMULGARÁN LEY SOBRE VOTO ELECTRÓNICO 

El presidente del Congreso, César Zumaeta, informó que, en las próximas horas, promulgará 
la ley –aprobada la semana pasada por el Pleno– que autoriza a la Oficina Nacional de 
Procesos Electorales (ONPE) a reglamentar la implementación, gradual y progresiva, del voto 

electrónico. (Perú 21, 5) 
 
SE ACORTA LA VENTAJA DE VILLARÁN SOBRE FLORES 
Cuando parecía que la brecha aproximada de 40 mil votos entre Susana Villarán y Lourdes 
Flores se iba a mantener, un nuevo cómputo de la ONPE, al 80.715%, arrojó una sorpresiva 
disminución de la ventaja que le llevaba la candidata de Fuerza Social a la lideresa del PPC. 
De acuerdo con el resultado de la ONPE, emitido a las 19:26 horas, la representante de 

Fuerza Social obtuvo 1’437, 938 votos (38.436 %), mientras que la lideresa pepecista, 
1’409,743 (37.682 %), es decir, una diferencia de 28,195 sufragios. (Perú 21, 8/El Comercio 
A6) 
 

LLUVIAS NO AFECTARON TURISMO EN URUBAMBA 
El turismo y el comercio en la provincia de Urubamba se realizaron ayer con normalidad. El 
desborde del río Chicón, ocurrido el lunes a causa de las fuertes lluvias que cayeron el fin de 

semana en el lugar, no afectó las visitas a la localidad –que forma parte del circuito del Valle 
Sagrado de los Incas– y tampoco ocasionó problemas en el transporte. Víctor Hugo Pérez, 
director regional de Comercio Exterior y Turismo, explicó que las visitas al valle se 
concentran en los centros arqueológicos de Písac y Ollantaytambo, y la zona turística de 
Urubamba es tomada como lugar para los refrigerios y el descanso en hoteles. (…) Por su 
parte, Fernando del Carpio, gerente general del Instituto Peruano de Acción Empresarial 

(IPAE), confirmó que Urubamba continúa como sede de la Conferencia Anual de Ejecutivos 
(CADE) 20 10. (…). EMERGENCIA. En tanto, debido a los graves daños, las autoridades 
evalúan la posibilidad de declarar en emergencia las zonas altas de Urubamba con la 
finalidad de realizar obras de prevención. Luis Ballón, director de Defensa Nacional en Cusco, 
sostuvo que se reunirá con el presidente regional Hugo Gonzales Sayán a fin de definir la 
situación. Refirió que en ese lugar se requieren obras inmediatas como el encauzamiento y 

limpieza del río, lo que implica un presupuesto para maquinaria pesada y obreros. Además, 

indicó que se está gestionando un sobrevuelo en helicóptero para determinar si existe el 
riesgo de que las lagunas se desborden. (Perú 21, 18/Expreso 11/La Primera 17/La 
República 22) 


